
LO SPRAY DI JOSHUA SLOCUM – 3
LUGLIO 1898

Dopo 46.000 miglIa di navigazione si conclude a Fairhaven, nel
Massachusetts,  la  prima  circumnavigazione  del  globo  in
solitaria da parte di Joshua Slocum e del suo Spray. Era
partito più di 3 anni prima da Boston, il 24 aprile 1895.
Lo  Spray  era  un’imbarcazione  costruita  nel  1801  armata
dapprima a sloop e successivamente a yawl, originariamente
adibito alla pesca delle ostriche, di 11,20 m di lunghezza
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fuori tutto. Anch’esso costituisce una leggenda come il suo
costruttore,  armatore  ed  unico  membro  di  equipaggio,  il
Capitano  Joshua  Slocum.  L’impresa  è  raccontata  nel  libro
“Solo, Intorno Al Mondo”.
La morte del capitano Slocum è avvolta nel mistero: il 14
novembre  1909  Slocum  salpò  con  lo  Spray  per  le  Indie
Occidentali per uno dei suoi soliti viaggi invernali; avrebbe
esplorato i fiumi Orinoco, Rio Negro e Rio delle Amazoni. Non
arrivò mai, e né Slocum né lo Spray furono più ritrovati.

CURIOSITÀ
Nonostante  fosse  un  marinaio  esperto,  Slocum  non  sapeva
nuotare: considerava inutile imparare a nuotare.
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LA LUNA DEL CERVO
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3 luglio 2023
Continua navigazione di Nave Vespucci verso Marsiglia, nelle
acque a Sud della Francia

Oggi, alle ore 13:40 ora italiana, la Luna raggiungerà il
plenilunio. Quasi allo stesso tempo transiterà anche nel punto
più  vicino  alla  Terra  (Perigeo)  e  sarà  dunque  la  prima
Superluna dell’anno: apparirà più grande del 6% circa e più
luminosa del 12% rispetto a una normale luna piena.

Spesso però capita di ammirare una Luna piena più grande, ma
non perchè è più vicina alla Terra. In quel caso si tratta di
un’illusione ottica, detta “illusione lunare”: il disco lunare
sembra più grande quando sorge o cala facendo da sfondo ad un



panorama  come  montagne,  colline  o  manufatti  (navi  o
costruzioni).

La Luna piena di luglio è chiamata tradizionalmente la LUNA
DEL CERVO perchè legata ad un determinato evento stagionale: è
il mese in cui le corna dei cervi finiscono la loro crescita e
raggiungono la massima lunghezza.
Non è però il solo nome: secondo altre leggende la Luna di
luglio  viene  chiamata  anche  Luna  dei  Temporali,  perché
frequenti  in  questo  periodo.  Per  i  cinesi  è  la  Luna  del
fantasma affamato e per i Celti la Luna della rivendicazione
(Moon of Claiming). I Cherokee la chiamavano Luna del mais
maturo (Ripe Corn Moon) e infine, nell’emifero australe dove
in questo periodo è inverno, Luna di ghiaccio.
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L’ OBLÒ DEL COMANDANTE BITTA
–  GENOVA,  LA  CROCE  DI  SAN
GIORGIO.
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Il comandante Bitta è un curioso e stravagante personaggio
uscito dalla penna di Paolo Giannetti (PG), che “osserva” dal
suo “oblò virtuale” di Nave Vespucci i porti visitati e le
rotte percorse cercando le risposte a quesiti su chi, che
cosa, dove, come, quando e perchè… .
Gli anedotti e le curiosità possono riguardare il mare, la
navigazione, la meteorologia, l’astronomia e altro.

Genova 1 luglio 2023
Partenza di Nave Vespucci per il Tour Mondiale 2023-2025.

LA CROCE DI SAN GIORGIO
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Nello  stemma  della  Marina  Militare,  il  ‘secondo  quarto’
(chiamato in araldica il cantone sinistro del capo) è occupato
dalla  Croce  di  San  Giorgio,  simbolo  di  Genova,  potente
Repubblica Marinara, che iniziò ad usarla nell’alto medioevo.
In quel periodo storico, la “Superba” partecipava attivamente
alle Crociate:
la leggenda narra che, durante una cruenta battaglia per la
presa di Gerusalemme (nel 1099), il Santo apparve per incitare
alla vittoria le truppe cristiane. Da quel momento Genova
adottò  ufficialmente  la  croce  di  S.  Giorgio  come  proprio
vessillo �������������.
La croce della Repubblica di Genova fu in seguito adottata
altrove in Italia e nel mondo.
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OGGI 1° LUGLIO…”GIRO DI BOA”
DI METÀ ANNO!
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Oggi 1º luglio siamo al 182º giorno dell’anno. Questa notte,
appena passata la mezzanotte, mancheranno altrettanti giorni
alla fine dell’anno.
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30 GIUGNO – GIORNATA MONDIALE
DEGLI ASTEROIDI

Il 30 giugno si celebra la Giornata Mondiale degli Asteroidi
(Asteroid Day) che fu istituita nel 2014 per far conoscere il
ruolo  degli  asteroidi  nella  formazione  del  nostro  sistema
solare,  l’  eventuale  sfruttamento  delle  risorse  che
forniscono,  come  possono  aprire  la  strada  a  future
esplorazioni e infine come sia possibile proteggere il nostro
pianeta dagli impatti.

COSA È UN ASTEROIDE?
Come  premessa  ricordiamo  la  definizione  di  “pianeta”  come
‘corpo  freddo  (senza  luce  propria)  che  orbita  intorno  al
Sole’.
Oltre agli 8 pianeti più noti, rientrano in questa definizione
molti altri corpi celesti più piccoli, anch’essi orbitanti
intorno al Sole.
Questi “pianetini” sono denominati ASTEROIDI (nello spazio ne
sono stati contati circa trecentomila) e tra i più grandi
conosciamo Cerere (950 km di diametro), Vesta e Pallade (circa
500 km). [Vedi immagini in scala con la Terra].
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Questi pianetini più grandi hanno forma quasi sferica, mentre
quelli di diametro inferiore possono avere forme irregolari.
La maggior parte di loro ruota attorno ad un proprio asse, e
le “giornate” (un giro completo) durano tra le 5 e le 20 ore.

La  data  del  30  giugno  è  stata  scelta  per  ricordare
l’anniversario del più importante evento esplosivo naturale
registrato  nella  storia  recente  della  Terra:  l’impatto
avvenuto quel giorno di 115 anni fa (nel 1908) a Tunguska in
Siberia.
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29 GIUGNO – LA BARCA DI SAN
PIETRO
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Quando eravamo piccini il nostro babbo, la sera del 28 giugno
ci faceva “la barca di San Pietro”. Per noi era una magia…non
si capiva cosa fosse né come lui riuscisse a fare questa cosa
strana e misteriosa.

LA TRADIZIONE
Per la festività dei SS Pietro e Paolo si era soliti riempire
un recipiente di acqua e immergervi un albume di uovo. Il
contenitore doveva essere lasciato per tutta la notte tra il
28 e il 29 giugno all’aperto, su un prato, o su un davanzale.
Il giorno seguente l’albume aveva le sembianze delle vele di
una nave, generata proprio dal “soffio” di San Pietro. La
tradizione vuole che questa trasformazione avvenga solo ed
esclusivamente in quella notte e, a seconda di come apparivano
le  vele,  si  poteva  capire  se  il  raccolto  sarebbe  stato
abbondante o meno. I contadini capivano dalla forma delle vele
anche le condizioni del tempo: vele aperte significavano bel
tempo e caldo, vele chiuse l’arrivo della pioggia.

Oggi, dopo tanti anni, manteniamo viva la tradizione che il
babbo e, prima di lui, il nonno e il babbo del nonno, ci hanno
tramandato: abbiamo voluto ripetere ancora una volta quello
che loro facevano e questa mattina abbiamo trovato questa
(vedi foto).

Auguri a Pietro, a Paolo, a Piera, a Paola, e a tutti coloro
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che si chiamano con nomi composti da questi. �
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ACCADDE OGGI – 27 GIUGNO 1974
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Il SAN GIUSEPPE II rientra ad Anzio al termine della prima
spedizione italiana in Antartide.
Si tratta di una feluca di 16 metri dotata di due vele latine,
fiocco,  controfiocco  e  trinchetta  condotta  dal  comandante
Giovanni  Ajmone-Cat  con  un  equipaggio  formato  da  quattro
Sottufficiali della Marina Militare Italiana.

La spedizione, dagli scopi puramente scientifici e supportata
dalla Marina Militare italiana, era partita da Torre del Greco
(NA) il 1° luglio 1973 e furono percorse, in quasi un anno,
più di 20.000 miglia.

Sul “San Giuseppe II” la navigazione antartica venne compiuta



con  le  tecniche  veliche  e  marinaresche  tradizionali  non
essendoci stato montato nemmeno il radar.

PERCHÈ SAN GIUSEPPE II ?
Il comandante Ajmone Cat le diede il nome “San Giuseppe Due”
in onore della goletta “San José” a bordo della quale il
tenente di vascello Giacomo Bove, nel 1882, raggiunse Ushuaia
nei  cui  pressi  naufragò  nel  tentativo  di  raggiungere
l’Antartide.

CURIOSITÀ
Gli  enti  cartografici  che  mappano  il  territorio  antartico
britannico,  hanno  denominato  il  lago  posto  all’interno  di
Deception Island, nelle Isole Shetland meridionali, con il
nome di Ajmonecat Lake.
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21  GIUGNO  2023  “SOLSTIZIO
D’ESTATE”.  Il  giorno  più
lungo  dell’anno?…a  Venezia,
un pò di più! ;-)
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È OGGI IL GIORNO PIÙ LUNGO DELL’ ANNO ?

Oggi 21 giugno alle 17 circa (ora italiana) cade il SOLSTIZIO
che per il nostro emisfero segna l’inizio dell’ESTATE.
Teoricamente è il DÌ PIÙ LUNGO DELL’ ANNO (…e ovviamente la
notte più corta); Il Sole, al mezzodì, raggiungerà, il punto
più alto di tutto l’anno e in Italia avremo circa 15 ore di
luce. Gli orari del sorgere e del tramonto del Sole variano
ovviamente da luogo a luogo: cercando di seguito la città più
vicina a noi possiamo conoscerne più precisamente gli orari e
scoprire che oggi…NON è ovunque il giorno più lungo dell’anno.

A GENOVA il Sole oggi è sorto alle 05:40 e tramonterà alle
21:12 (15 ore e 32 minuti di insolazione).
L’alba ha già cominciato a ‘ritardare’, togliendo minuti di
luce,  già  dal  19  giugno  scorso  mentre  il  ‘ritardo’  del
tramonto del Sole (che ‘aggiunge’ luce) si protrarrà ancora
fino al 3 luglio.
Il bilancio è tale che a GENOVA (udite udite!) il SOLSTIZIO di
oggi NON È IL DÌ PIÙ LUNGO dell’anno perchè il massimo di 15



ore e 33 minuti di luce (un minuto in più di oggi… ) si
raggiungerà domani 22 e ancora per 3 giorni fino 24 giugno!

A ROMA il Sole oggi è sorto alle 05:35 e tramonterà alle 20:48
(15 ore e 13 min di insolazione).
L’alba  ha  già  cominciato  a  ‘ritardare’  giornalmente  (a
‘togliere’ minuti di luce) già da lunedì scorso 19 giugno
mentre il ‘ritardo’ del tramonto (‘aggiunta’ giornaliera di
ulteriori  minuti  di  luce)  si  protrarrà  ancora  fino  al  2
luglio.
Il bilancio è che i giorni più lunghi, con un massimo di 15
ore e 13 minuti di luce saranno ben undici, dal 17 al 27
giugno.

A VENEZIA il Sole oggi è sorto alle 05:22 e tramonterà alle
21:03 (15 ore e 41 min di insolazione).
L’alba, già da oggi, comincia a ‘ritardare’ ( a ‘togliere’
luce) giorno dopo giorno, mentre il ‘ritardo’ del tramonto del
Sole (‘aumento’ giornaliero di luce) si protrarrà ancora fino
al 30 giugno.
Il bilancio è che i giorni più lunghi, con un massimo di 15
ore e 41 min di luce, sono ben dieci a cavallo del solstizio e
precisamente dal 18 al 27 giugno.

A PALERMO il Sole oggi è sorto alle 05:44 e tramonterà alle
20:34 (14 ore e 50 min di insolazione).
L’alba comincerà a ‘ritardare’ (e quindi a ‘togliere’ minuti
di luce) da domani 22 giugno mentre il ‘ritardo’ del tramonto
del Sole (‘aggiunta’ giornaliera di ulteriori minuti di luce)
si protrarrà ancora fino al 3 luglio.
Il bilancio è che i giorni più lunghi con un massimo di 14 ore
e 50 min di luce sono 6, da ieri 20 e fino al 25 giugno.

A BRINDISI il Sole oggi è sorto alle 05:17 e tramonterà alle
20:22 (15 ore e 5 minuti di soleggiamento).
L’alba comincerà a ‘ritardare’ (e quindi ‘togliendo’ minuti di
luce) dal prossimo 24 giugno mentre il ‘ritardo’ del tramonto
del Sole (‘guadagnando’ minuti di luce) si protrarrà ancora



fino al 5 luglio.
Il bilancio è tale che a BRINDISI, come a Genova, IL SOLSTIZIO
NON È IL GIORNO PIÙ LUNGO dell’anno, perchè il massimo di 15
ore e 6 minuti di luce (un minuto in più di oggi… ) si
raggiungerà domani 22 e dopodomani 23 giugno!

A LIVORNO il Sole oggi è sorto alle 05:36 e tramonterà alle
21:03 (15 ore e 27 min di insolazione).
L’alba inizia oggi a ‘ritardare’ (e quindi a ‘perdere’ minuti
di luce) mentre il ‘ritardo’ del tramonto del Sole (‘guadagno’
di minuti di luce) si protrarrà ancora fino al 4 luglio.
Il bilancio è che i giorni più lunghi con un massimo di 15 ore
e 27 min di luce sono 7 dal 19 al 25 giugno.

Considerando i valori minimi e massimi di tempo di insolazione
tra PALERMO e VENEZIA, in laguna in questi giorni avranno
circa  51  minuti  in  più  di  luce  rispetto  al  capoluogo
siciliano.

CURIOSITÀ
Nell’Emisfero  Nord,  il  solstizio  d’estate  di  solito  si
verifica il 20 o il 21 giugno. Raramente può verificarsi il 22
giugno,  ma  non  succederà  in  questo  secolo.  Il  prossimo
solstizio d’estate in quella data avverrà nel 2203! .
Nell’Emisfero Sud, il solstizio d’estate avviene la maggior
parte delle volte il 21 o 22 dicembre; può anche raramente
cadere il 20 o il 23 dicembre. In questo secolo, solo cinque
solstizi  si  verificano  il  20  dicembre  mentre  il  prossimo
solstizio in data 23 dicembre avverrà nel 2303! .
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5  MAGGIO:  LUNA  PIENA  DEI
FIORI
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Questa sera venerdì 5 maggio si verificherà la quinta luna
piena del 2023.
L’emisfero  lunare  illuminato  dal  Sole  sarà  interamente
visibile  dalla  Terra  dato  che  la  Luna  si  troverà  ‘in
opposizione’  al  Sole.

Questa luna piena prende il nome di “Luna dei Fiori” ( Flower
Moon ) data l’abbondante fioritura di questo mese dell’anno.
In altri paesi è anche conosciuta come Corn Planting Moon
(Luna  della  Semina  del  Mais)  o  come  Milk  Moon  (Luna  del
Latte).
In  Cina  si  parla  invece  di  Luna  del  Dragone,  mentre
nell’emisfero  Sud  è  la  Luna  del  Cacciatore.



Avrà  luogo  anche  un’eclissi  lunare  penombrale  ,  che  sarà
osservabile  in  Asia,  Oceania,  Africa  ed  Europa  orientale.
Dall’Italia l’evento sarà visibile con la Luna molto bassa
sull’orizzonte. Inizierà alle 17.14 ma la Luna sarà ancora
sotto l’orizzonte. La vedremo sorgere già con l’eclissi nella
fase  massima,  attorno  alle  19:34,  per  poi  terminare  alle
21:32.

Cosa accadrà esattamente?
In un certo momento la Terra e la Luna saranno allineate con
il Sole e il nostro pianeta si troverà in mezzo: così il
satellite  entrerà  nell’ombra  proiettata  dalla  Terra  e  si
oscurerà. (Vedi figura)
L’eclissi  però  sarà  un’eclissi  di  penombra,  perchè
l’allineamento non risulterà perfetto: il piano dell’orbita
lunare si presenterà inclinato rispetto a quello dell’orbita
terrestre (punto A nella figura).
La Luna, in questi casi, appare solo un po’ più scura, appunto
in  penombra,  con  una  differenza  di  tonalità  non  sempre
percettibile a occhio nudo.
Ma  questa  volta  l’eclissi  penombrale  risulterà  “profonda”
ovvero sarà coperta una buona porzione del satellite, rendendo
quindi il fenomeno più visibile del solito e apprezzabile se
lontano dall’inquinamento luminoso.

CURIOSITÀ
Lo spettacolo sarebbe molto più suggestivo se ci trovassimo
sulla Luna: da lì assisteremmo a… un’eclissi (parziale) di
Sole !!
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IL “CALENDIMAGGIO”

In Italia è detta CALENDIMAGGIO, o Cantar maggio, la festa con
cui il 1° maggio si celebra l’arrivo della primavera. L’evento
trae il nome dalle calende del mese nel calendario romano, in
cui si onorava la dea Flora, responsabile della fioritura
degli alberi.
È  una  festa  conosciuta  anche  nel  resto  d’Europa,
corrispondente, ad esempio, alla festa celtica di Beltane o
alla  notte  di  Valpurga  in  Germania:  astronomicamente  è
contrapposta a quella dei morti del 1° novembre.
Il Calendimaggio è festeggiato ancora oggi in molte regioni
d’Italia  come  allegoria  del  ritorno  alla  vita  e  della
rinascita:  in  Toscana  (Montagna  pistoiese),  in  Umbria
(Assisi), e poi ancora in Emilia-Romagna, Lombardia, Piemonte
e Liguria dove si celebra la festa delle “Quattro Province”,
ovvero Piacenza, Pavia, Alessandria e Genova.
I riti propiziatori si svolgono tramite una questua durante la
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quale, in cambio di cibo (vino, dolci..), i “maggianti” (o
maggerini)  cantano  strofe  benauguranti  agli  abitanti  delle
case che visitano. Simbolo della rinascita primaverile sono
gli alberi (ontano, maggiociondolo) e i fiori (viole, rose),
citati nelle strofe dei canti, e con i quali i partecipanti si
ornano.
La tradizione nelle montagne pistoiesi vuole che un grosso
ramo di un ontano venga trasportato dai maggerini e su di esso
vengano appesi i doni offerti dalle case. Attorno alla pianta
si tengono danze e la scelta della Regina del Maggio. Alla
fine  del  percorso  questo  ramo,  a  seconda  dei  luoghi,  può
essere issato con i doni per diventare un palo della cuccagna.
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